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Нынче первыми в райо-
не  вывели комбайны 
в поле механизаторы 

ООО СП «Возрождение». Было 
это две недели назад. На 28 ав-
густа в хозяйстве было убрано 
зерновых 314 гектаров, намо-
лочено 411 тонн зерна. Предва-
рительная урожайность – 13,1 
центнера с гектара. 

В период горячих  сельско-
хозяйственных кампаний – от 
сева до уборки – большую по-
мощь  хозяйству, испытыва-
ющему дефицит кадров, ока-
зывают  привлеченные со 
стороны работники.  Так, тре-
тий год из Корнилово приез-
жает  на помощь в качестве 
водителя «Камаза» Владимир 

Александрович Райгородский. 
Весной, в период сева, достав-
лял семена на поле, летом на 
кормозаготовке возил зеле-
ную массу на сенажные ямы, 
а в уборочную вывозит зерно 
нового урожая на ток. 

А вот комбайнер Дмитрий 
Владимирович Каширо при-
ехал на помощь из Асино. Ле-
том он поработал на кормоза-
готовке, скашивая траву на 
зеленую массу. А с началом 
уборочной вывел комбайн в 
поле, стал убирать урожай.

Работают помощники хоро-
шо, внося свою весомую лепту 
в общий результат.

В. Воронов.
Фото Анатолия Архипова.

– Президент поручил правительству принять меры по 
сбалансированности товарных рынков. А это значит, что наши 
производители, годами теснимые на полках торговых сетей 
импортными брендами, получили шанс занять достойную нишу на 
розничном рынке продовольствия. И сегодня власть должна дать 
возможность представителям АПК и пищевой промышленности 
этим шансом воспользоваться в полной мере.

Мы внимательно изу-
чили продуктовую 
корзину жителей 

Томской области. За послед-
ние годы она стала похожа 
на европейскую – в рационе 
наших земляков все больше 
свежих продуктов, овощей, 
фруктов, мяса. И действи-
тельно, мы уже давно не за-
квашиваем бочками капусту 
на зиму, большинство не со-
лит десятки банок огурцов и 
помидоров. Люди все больше 
предпочитают приобретать 
продукты не консервирован-
ные, а свежие – обильно пред-
ставленные на полках мага-
зинов.

Думаю, что ограничения 
на импорт продуктов из 
стран Евросоюза, Северной 
Америки и Австралии поч-
ти не скажутся на рационе 
жителей области – по край-
ней мере, опасения людей 
вернуться к советским при-
лавкам, очередям и блату 
не имеют под собой основа-
ний. Почти половина населе-
ния нашего региона живет в 
сельской местности, занима-
ется животноводством и зем-
леделием, круглый год обе-
спечивает всю область, да и 
соседей из других регионов, 
свежими и доступными по 
цене продуктами.

Например, мы сами вы-
ращиваем около 90% от по-
требностей овощей, на 110% 
обеспечиваем себя мясом, 
причем свининой – на 140. 
Да, у нас есть отставание в 
производстве молока – здесь 
мы самодостаточны лишь на 
80% – и куриных яиц, кото-
рых производим менее по-
ловины от необходимого. Но 
эти отрасли животноводства, 
как и АПК в целом, сегодня 
активно развиваем. В Криво-
шеинском районе будущей 
осенью сдадим современ-
ную молочную ферму на ты-
сячу голов скота, реализуют 
инвестпрограммы обе наших 
птицефабрики, наращивает 

производство огурцов, тома-
тов и свежей зелени введен-
ный в прошлом году теплич-
ный комплекс в Трубачево.

Разумеется, на прилавках 
наших магазинов представ-
лены продукты, выпущенные 
за пределами региона, к ко-
торым жители области успе-
ли привыкнуть. Но эти про-
дукты с введением эмбарго 
никуда не исчезнут. Напри-
мер, основными поставщика-
ми в Томскую область рыбы 
являются Санкт-Петербург, 
Тюменская область, Камчат-
ка и Приморье. Мы пьем мо-
сковское и удмуртское мо-
локо, едим кемеровское и 
тюменское яйцо.

В магазинах сполна пред-
ставлены фрукты из Европы, 
сыры для гурманов, норвеж-
ский лосось – этой продук-
ции в таких объемах Россия 
пока не выращивает, не про-
изводит и не добывает. Но 
поставки фруктов с удоволь-
ствием обеспечат наши ази-
атские партнеры, которые 
ближе к нам географически. 
Добычу лосося с помощью 
госпрограмм нарастят Мур-
манская и Архангельская 
области, а для нас это станет 
стимулом развивать пресные 
водоемы, еще более активно 
возрождать рыболовство и 
рыбопереработку. А элитные 
сыры – это продукты преми-
ум-класса, прожить без кото-
рых этому классу тяжело, но 
можно.

Сейчас для власти и биз-
неса важно своевременно пе-
рераспределить каналы по-
ставок продукции, наладить 
логистику, договориться с но-
выми партнерами о цене.

Вспоминаю август 98-го, 
когда наша страна не смог-
ла в срок выплатить внеш-
ние займы и потерпела де-
фолт: за один день банка 
кофе стала стоить столько, 
что из неотъемлемой части 
завтрака превратилась в изы-
сканный деликатес. Но уже 

через пару лет все мы поня-
ли: если бы дефолта не было, 
его стоило бы придумать, по-
тому что именно август 98-го 
стал мощным импульсом для 
развития промышленности 
и сельского хозяйства, в том 
числе и томских.

Таким же импульсом яв-
ляется и временное ограни-
чение поставок продуктов 
из-за рубежа. Если слаженно 
и быстро сработаем, благода-
ря этой мере мы наконец-то 
выровняем баланс между от-
ечественным производите-
лем и иностранным, откроем 
двери сетей свежим продук-
там, выращенным в несколь-
ких километрах от областно-
го центра, а не в нескольких 
тысячах. Больше внимания 
потребителей привлечем к 
нашим ярмаркам выходного 
дня – в Томске и Северске их 
16. Вместе с бизнесом област-
ная власть готовит програм-
му поддержки сельхозтова-
ропроизводителей, которая 
станет локомотивом согласо-
ванного и динамичного раз-
вития отрасли.

Сегодня перед нами сто-
ит еще одна, не менее важ-
ная, задача – не допустить 
роста цен. По моему поруче-
нию чиновники занимают-
ся ежедневным мониторин-
гом стоимости более сорока 
видов продукции, находятся 
в диалоге с представителями 
торговых сетей, лично выез-
жают в магазины. Анализ 
ситуации показывает: эко-
номических оснований для 
роста цен и расцвета спекуля-
ции нет. Но бороться с теми, 
кто задирает цены, надо пре-
жде всего не административ-
но-командными, а экономи-
ческими методами, развивая 
производство, насыщая ры-
нок качественными и недо-
рогими продуктами.

С. Жвачкин,
губернатор 

Томской области.

» колонка губернатораГорячая пора

В.А. Райгородский и Д.В. Каширо

Шанс для наших

22 августа в селе Зырян-
ское прошли 18-ые спортив-
ные игры работников агро-
промышленного комплекса 
области. В этом году они были 
совмещены с областными 
сельскими играми «Стадион 
для всех». Тем самым в игры 
была внесена своеобразная из-
юминка и зрелищность. Ведь 
работники АПК соревнова-
лись в специфических видах 
спорта, отражающих их по-
вседневный труд и сельский 
уклад жизни. Соревнования 
проходили по четырем ви-
дам. Пожалуй, самыми зре-
лищными были соревнования 
по конному спорту. Уважение 
и любовь к этому красивому 
и благородному животному у 
сельчан, как говорится, в кро-
ви. Поэтому эти соревнования 
собирают много зрителей. Ну 
как не полюбоваться статью и 
стремительностью бега поро-
дистых  рысаков.  В этом виде 
состязаний наш район уча-
стие не принимал. Нет, к со-
жалению, у нас таких рысаков.

Традиционным было сорев-
нование косарей. И хотя се-
годня коса это более экзотика, 
чем орудие труда, но все рав-
но владеть ею  должен уметь 
каждый, кто работает в сель-
ском хозяйстве. Будь то вла-
делец личного подворья или 

глава крестьянско-фермерско-
го хозяйства. За район в этом 
виде выступали Рашид Ниг-
матуллин, глава КФХ и Раиль 
Галеев, владелец ЛПХ. Оба из 
Новоисламбуля. Оценивалась 
не только скорость косьбы, но 
и её качество - высота среза, 
укладка валка и вся ли трава 
легла под острой косой.

Трактористы–машинисты 
должны были продемонстри-
ровать умение владеть тракто-
ром. Это фигурное вождение 
«Беларуса» змейкой с увеси-
стой болванкой на сцепке и 
установка её в центр круга. А 
начиналось состязание с бега 
на 60 метров. За район вы-
ступали Данила Болдышен-
ко из СПК «Кривошеинский» 
и Иван Жарков из КФХ «Жар-
ковой Г.И.».

Операторы машинного до-
ения коров соревновались, 
кто лучше носит ведра с во-
дой на коромысле, в  разборке 
и сборке доильного аппарата 
и отвечали на теоретические 
вопросы. Район представля-
ли Надежда Куксенок из СПК 
«Кривошеинский» и Татьяна 
Порошина из СПК «Белосток».

Призовых мест наша коман-
да не завоевала, но выступила 
вполне достойно. 

В. Воронов.

За сельский уклад жизни

Коровы на улице, бирки дома
На прошедшем августовском 

заседании административной 
комиссии было рассмотрено 12 
протоколов. Из них два – по бла-
гоустройству и 10 – по бродяче-
му скоту. Несмотря на то, что 
сельское поселение в начале 
пастбищного периода проводи-
ло сходы граждан, пастьба ско-
та в течение лета должным обра-

зом не была организована.
Поэтому жители справедливо 

высказывали претензии, что ко-
ровы вольготно гуляют по ули-
цам. Их хозяева приводили раз-
ные доводы, почему их скотина 
находится на улицах, несмотря 
на то, что за месяц они получи-
ли предписания. Но ни одно из 
них не было выполнено.

На заседании комиссии выяс-
нилось, что у большинства коро-
водержателей имеются бирки, но 
только они лежат  дома. Спраши-
вается, для чего тогда проводит-
ся биркование.

В результате всем 10 хозяевам 
КРС были выписаны штрафы по 
500 рублей.

И. Алексеев.  
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Отправляясь на встречу  
с хозяйкой большого 
сельского подворья, 
нарисовала мысленно  

ее образ: строгое и усталое лицо, 
натруженные руки и море  жи-
тейских проблем. Но с первых 
фраз, произнесенных  спортив-
ного телосложения женщиной с 
застенчивой улыбкой на  краси-
вом лице, поняла: моя собесед-
ница – современная  и сильная 
женщина, которая сориентиро-
валась в этой непростой жиз-
ни, усвоив прежде  всего  одно 
правило: в первую очередь че-
ловек должен надеяться только 
на себя, свои руки. И в семей-
ных отношениях, и деловых, и 
хозяйственных. Манны небес-
ной супруги  А. Н. Кузьмина и 
А. С. Ананевский не ждут. Со-
единив однажды свои судьбы, 
они потихоньку встали на ноги, 
проявив завидное трудолюбие, 
инициативу и терпение. Аксана 
родом из Шегарки, Александр 
из Старосайнаково. В этой де-
ревне они впервые и встрети-
лись, куда Аксана приехала к 
родным. За плечами  молодой 
хозяйки была уже восьмилет-
ка, местное училище, в котором 
она получила профессию пова-
ра – водителя и, которая в жиз-
ни ей  не пригодилась. В Томске 
девушка выучилась на продав-
ца. Поработав совсем немного 
за прилавком, она  уехала в Кар-
галу, где пошла работать на фер-
му. Встретив мой вопрос по это-
му поводу, она ответила:

- Я всегда животных любила. 
Мама все годы держала боль-
шое хозяйство, в нем обяза-
тельно были две – три коровы. 
Я помогала управляться. А еще 
на сенокос с  двумя  младши-
ми братьями всегда ездила. Так 
что мне наставника на ферме не 
надо было ставить.

С Саней, как зовет  ласково 
мужа  Аксана, они потом пожи-
ли в городе на съемной кварти-
ре. И, поняв, что в городе им 
нечего «ловить», переехали в 
Шегарку, где Аксана устроилась 
на автовокзал и где супруги за-
вели  свое хозяйство. И опять 
новое дело оказалось не по ней. 
Кривошеинский район супруги 
выбрали для жительства  неслу-
чайно. Во – первых, это роди-

на  Александра, мама Аксаны 
родилась в  Киевке. Да и наш 
район самый близкий  к горо-
ду северный район. По словам  
знакомых и родных, в том чис-
ле супругов Дьячковых, пер-
спективный в смысле развития 
агропромышленного комплекса  
и ЛПХ. Вот и решились трудо-
любивые  хозяева на переезд. С 
собой взяли живность: пять ко-
ров, сорок овец, уток, кур. Ку-
пили в Петровке  просторный 
дом на сто квадратных метров, 
стоящий рядом с лесом на при-
горке. Повезло, по словам Ак-
саны, с соседями, дружными,  
работящими,  отзывчивыми. 
Производства  в Петровке нет 
никакого, и решилась Акса-
на зарегистрироваться  как хо-
зяйка  личного  подсобного хо-
зяйства. Для этого у нее и мужа 
есть все: руки трудолюбивые, 
смекалка, ум. А главное -  боль-
шое желание  всего в жизни до-
биться самим. Александр для 
жены  стал хорошим союзни-
ком. За два с половиной года 
жизни в Петровке их ЛПХ по-
полнилось живностью. В на-
стоящее  время на дворе  16 го-
лов  КРС, в том числе 8  коров, 
60 овец, кур и уток  около 150 
штук, а еще кобыла, которую 
иногда используют как  тягло-
вую силу. С горечью в голосе 
Аксана рассказала о потере  ро-
скошного породистого  жереб-
ца. Как в воду канул конь, ка-
кого во всей области не сыскать. 
Скорее всего животное похити-
ли для перепродажи. Грех тем  
людям. Все населенные пун-
кты объездила хозяйка в поис-
ках, но безрезультатно. Прошло 
много времени, а надежда все 
еще теплится. А вдруг…

Улыбнулась Аксана в от-
вет на мой вопрос, во сколько  
утром она встает и в котором  
часу ложится спать. Наше с ней 
время  совпадает. Но когда же 
она успевает все  делать?

- Я только коров дою. Осталь-
ное в хозяйстве все делает Саня 
и мой брат, который с мамой и 
бабушкой переехали  в Петров-
ку, - делится  Аксана.

Доит она аппаратом. За сутки 
ее буренки дают  до 120 литров  
молока, притом качественного: 
жирность не менее  4, 5  процен-

тов. Потому продукция  разби-
рается быстро. Хозяйка два раза 
в неделю возит молоко, творог, 
сметану в Володино, где у нее  
есть  постоянные покупатели. 
Участвуют в районной ярмар-
ке, куда  супруги возят не толь-
ко «молочку», но и мясо, яйцо.

Смотрю на ухоженные руки 
Аксаны, ее золотое колечко на 
пальчике и вновь  диву даюсь: 
эти руки столько работы кре-
стьянской за день переделыва-
ют! Она во всем любит порядок. 
Одно дело сменяется другим. 
Скажем, провожает за околицу 
в стадо  животных, а на обрат-
ном  пути грибы собирает, их 
много в  здешних местах. Уже 
на зиму заготовила. Неспеш-
но, но с пользой проходят день 
за днем, месяц за месяцем. Что 
дало им  ведение  личного хо-
зяйства? Богатства не нажили и 
навряд ли приобретут. Сельско-
хозяйственная отрасль никогда 
не была прибыльной. Выручен-
ные за проданную продукцию 
деньги  расходуются на «вну-
тренние» нужды: только пасту-
ху в месяц 8  тысяч платят.  А 
еще сено надо купить, зерно. 
Зато стол всегда  богат. Едаков 
ведь в семье Аксаны и Алек-
сандра шестеро. Кроме  них са-
мих, еще четверо детей. Судь-
ба не дала любящим хорошим 
людям своих деток. Тогда они 
решились  на приемных. В раз-
ное время привезли в свой дом  
двоих мальчиков  и двух дево-
чек. «Собирали» их долго: дво-
их  взяли в реабилитационном 
центре, Олесю из больницы, 
Сережку из детдома. Родным 
родителям они стали  бреме-
нем,  а этим супругам прямо – 
таки необходимыми.

- Не представляю, как бы  мы 
без них жили!- признается жен-
щина, которую все дети назы-
вают  мамой.

При этих словах  глаза Акса-
ны светятся. За полтора  года 
жизни в одной семье дети сдру-
жились. Мама давно вылечила 
их  хвори. Родители стараются, 
чтобы на столе всегда  было что 
- то вкусное. Но основная пища 
- с собственного подворья. Дети 
всегда находятся рядом с роди-
телями.  Маленькие, но интерес 
проявляют ко многому, кое – 

что уже умеют делать. Лесе три 
годика,  смышленая девчушка 
растет, Сережа на год старше, 
Ване  пять лет, а Гале – 9. Она 
– авторитет младшим и маме 
уже хорошая помощница. Об-
радовалась Аксана, узнав, что в 
селе вновь открывают детский 
сад. Ваня туда пойдет, а «мел-
кие» будут пока с мамой, кото-
рая сказала:

- Я еще сама не нанянчи-
лась…

И говоря это, женщина све-
тилась  материнским светом.

Все у них хорошо, потому что 
взрослые любят труд и делают 
все для  того, чтобы не быть в 
жизни иждивенцами. С благо-
дарностью  Аксана говорила о 
работниках  отдела  социально – 
экономического  развития села, 
в частности об А. А.Архипове, 
которые ей  помогают в работе. 
А не так давно они представи-
ли документы на поощрение хо-
зяйки ЛПХ. Аксана  тогда полу-
чила премию 50 тысяч рублей. 
Деньги лишними не бывают. Да 
и гордость приходит к челове-
ку, когда замечают и отмечают 
его труд. А Анатолий Алексее-
вич в свою очередь отозвался 
положительно об этих супру-
гах, сказав, что такие люди ни-
когда проблем не создают, они 
сами их решают.

Уходила с усадьбы этих лю-
дей с чувством уважения к ним. 
Такие все невзгоды перенесут, 
выстоят в трудное время, не 
ноют по поводу проблем, себя 
кормят и других. И пока есть в 
селе крестьяне, оно будет жить. 
Он - главная сельская фигура. 
Только жаль, что  не все это оце-
нивают.

Дружно ребятня махала ру-
чонками, прощаясь. Их мама 
и папа, немного передохнув, 
вновь примутся за дела. Время 
горячее. Нет – нет да вспомина-
ла потом откровение этой ми-
лой  женщины:

- Меня все устраивает в жиз-
ни.  Больше мне ничего и не 
надо. Были бы здоровы сами и 
ребятишки. Тогда все получит-
ся…

Обязательно получится, Ак-
сана!

Светлана Мосина.

«Мне больше ничего и не надо»
Так подытожила 
наш разговор 
молодая красивая 
хозяйка. Среди 
лучших личных 
подсобных 
хозяйств по итогам 
прошлого года было 
признано  и ЛПХ 
Кузьминой Аксаны  
Николаевны 
из Петровки. 
Победителей  
чествовали в белом 
доме, говорили в их 
адрес теплые слова, 
вручили премии. 
Было за что.

Переселенцев  из Украи-
ны  приняла и Томская зем-
ля.  Часть прибывших пое-
хала в сельскую местность. 
В районах изучили  потреб-
ность в кадрах с тем, чтобы 
знать, кого  можно пригла-
сить на место жительства и 
трудоустроить.

И вот первые переселен-
цы   прибыли на  места, 
где их ждали и приготови-
ли для них все необходи-
мое для проживания. Не-
которые семьи  прибыли с 
детьми. Возраст  переселен-
цев - от молодого до сред-
него. В Новокривошеино, 
например, прибыли 8 че-
ловек, из них 2 детей. Три 
семьи разместили в обще-
житии. У каждого – отдель-
ное жилье. С приехавшими 
встретились представите-
ли миграционной службы, 
центра занятости, здраво-
охранения, райадминистра-
ции. Так как все взрослые  
трудоспособного возраста, 
им предложили вакансии. 
Они могут работать  кухон-
ными работниками,  води-
телем,  подсобным рабочим, 
продавцом, электриком. На 
Украине мужчины  в основ-
ном работали на шахтах. В 
связи с военными события-
ми им пришлось покинуть 
свои дома  в Луганской  и 
Донецкой областях.

Вынужденные переселен-
цы готовы выйти на работу, 
но пока  идет проверка их 
документов.

В Красный Яр приехала 
одна  семья из Донецкой об-
ласти. Супругу предложили 
работу электрика в  «СибЛе-
сТрейде», а жене - хореогра-
фа в Красноярской средней 
школе. Супругов приюти-
ла  в своем доме  добросер-
дечная женщина, а  в скором 
времени решится вопрос  с 
постоянным жильем  для 
переселенцев.

В СПК «Белосток» прибы-
ло 7 человек, в том числе 3 
детей.  Так как  две семьи 
- близкие родственники, их 
поселили в одну  куплен-
ную специально для них  
трехкомнатную квартиру. 
Переселенцам предложена 
работа  токаря, медика, ра-
бочего.  Приезжих радуш-
но встретили и заверили, 
что для них приобретут не-
обходимые электротова-
ры, мебель. Есть намерение 
пригласить в хозяйство еще 
нескольких человек, быв-
ших жителей Украины. Так 
хочется, чтобы все эти люди  
поскорее позабыли о пере-
житых ужасах, прижились 
на сибирской земле.

С. Алексеева.

Приняли      
по-людски
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Акция помощи
В районе объявлена акция 

по сбору благотворительной 
помощи гражданам Украины, 
прибывающим для прожива-
ния в Кривошеинском райо-
не. Переселенцы нуждаются в 
продуктах питания, средствах 
гигиены, бытовой техники, по-
стельных принадлежностях, 
обуви, мебели, детских игруш-
ках, посуде и прочем. Просьба 

приносить вещи новые либо в 
хорошем состоянии.

Центр социальной помощи 
населению принимает помощь 
от жителей района ежедневно 
с 9 до 17 часов.

Второго сентября, во втор-
ник, будет организован прием 
помощи по следующим адре-
сам:

Магазин «Ассорти» - с 10 до 

11 часов, ДРСУ – с 11 до 12 ча-
сов, магазин «Шанс» - с 12 до 
13 часов,  магазин «Смак» - с 
14 до 15 часов, хлебозавод – с 
15 до 16 часов, Сбербанк – с 16 
до 17 часов.

Если вы готовы оказать по-
мощь, но не можете её самосто-
ятельно доставить, звоните по 
телефону в ЦСЗН 2-26-20 или 
2-11-95 и к вам приедут.

Остерегайтесь медведей

В последнее время на тер-
риториях муниципаль-
ных районов участились 

случаи появления медведей, 
представляющих угрозу жиз-
ни и здоровью населения и 
наносящих ущерб сельскохо-
зяйственным животным.

В настоящее время ситуа-
ция осложняется массовым 
выходом населения в лес, где 
поспела ягода, начался сбор 
кедрового ореха, продолжает-
ся заготовка грибов. Словом, 
вероятность встречи людей с 
косолапыми многократно воз-
растает. Только за последнее 
время в области зарегистри-
ровано несколько случаев на-
падения медведей на живот-
ных и пасеки (в Чаинском 
районе). В Колпашево от «хо-
зяев тайги» пострадали сразу 
несколько грибников. Имели 
место случаи и в нашем рай-
оне. В Малиновке от нападе-
ния медведей пострадали две 
коровы, в Бараново – конь и 
корова. Кстати, от последней, 
как говорится, остались «рож-
ки да ножки».

В связи со сложившейся в 
области ситуацией Управле-
ние охотничьего хозяйства 
Томской области направило 
специалистам территориаль-
ных отделов письма «О мерах 
по регулированию численно-
сти медведя» с предложением 
создать в районах постоян-
но действующие мобильные 
бригады по отстрелу хищ-
ников, а также вместе с гла-
вами муниципальных обра-
зований проработать вопрос 
по обеспечению этих бригад 
транспортными средствами и 
достаточным количеством го-
рюче-смазочных материалов. 
При выезде бригады к месту 
отстрела медведей в обяза-
тельном порядке необходимо 
проводить с охотниками ин-
структаж по технике безопас-
ности при обращении с ору-
жием и осуществлении охоты 
на медведя.

Не лишним сегодня будет и 
напомнить нашим сельчанам 
о правилах поведения при 

встрече с медведем. Находясь 
в лесу, старайтесь двигаться 
группой, почаще оглядывай-
тесь назад и по сторонам. Это 
даст возможность при обна-
ружении зверя ретироваться 
первым незамеченным. Тихо 
уйдите той дорогой, которой 
пришли, или дайте большой 
крюк, обходя хищника. На-
ходясь в лесу, где видимость 
ограничена, время от време-
ни нужно давать знать о сво-
ем присутствии, разговари-
вая, позвякивая ведром и т.д.

Если все же встреча с мед-
ведем состоялась, соблюдайте 
спокойствие, не делайте рез-
ких движений. Не думайте, 
что можно спастись бегством. 
Оно автоматически возбужда-
ет у хищника жизненный ин-
стинкт и провоцирует пресле-
дование. Разумнее в данном 
случае медленно отступать, 
не смотря при этом медведю 
в глаза и не поворачиваясь к 
нему спиной. Лишь отдалив-
шись на 10-20 метров, мож-
но медленно отходить боком, 
при этом негромко разговари-
вая.

Следует помнить, что, угро-
жая человеку, медведь в боль-
шинстве случаев все-таки не 
решится напасть, если чело-
век сам не спровоцирует его.

При появлении агрессии 
со стороны зверя необходимо 
срочно укрыться в автомоби-
ле или каком-нибудь соору-
жении. В крайнем случае, в 
качестве укрытия можно ис-
пользовать деревья.

Если вы увидели медведя 
или его следы на территории 
населенного пункта, скотных 
дворов, ферм, пасек или вбли-
зи от них, как можно скорее 
сообщите об этом сотрудни-
кам охотничьего хозяйства, 
администрации местного по-
селения или полиции. Кон-
тактные телефоны: 2-12-06, 
2-16-63, 8-906-955-95-56.

Будьте внимательны в лесу!

Евгений Криворотов, 
ведущий специалист Управ-

ления охотничьего хозяйства.

И сотрудники в оче-
редной раз отправи-
лись на место. Дей-

ствительно, новый полигон 
встретил нас запертыми во-
ротами. Зато на старой свал-
ке… Наш водитель тоже не 
рискнул подъехать даже к во-
ротам. И не только из-за гря-
зи после прошедшего ночью 
дождя. Строительный му-
сор, бытовой хлам, пластик, 
старый использованный ма-
териал, из которого торча-
ли гвозди. Того гляди, шину 
пробьешь. Ну а яма с жидки-
ми бытовыми отходами пря-
мо здесь, не доезжая до ворот 
метров 10, просто повергла 
нас в шок. Она уже давно пе-
реполнена, но, судя по коле-
ям от машин, в нее и сегодня 
продолжают выливать содер-
жимое выгребных ям жите-
лей райцентра. Вонь – невы-
носимая, не говоря о том, что 
все это совсем скоро может 
оказаться на трассе. Террито-
рия идет под уклон,  и отходы 
уже ищут выход из перепол-
ненной ямы. Действительно, 
картина удручающая. Тем 
более, недалеко от трассы, по 
которой потоком идут маши-
ны в областной центр и на се-
вер. Что же думают о нас во-
дители и пассажиры тех авто, 
видя всю эту картину?

Да, свалка, но не до тако-
го же состояния ее доводить. 
В конце концов должен же и 
у нее быть хозяин. Сколько 

еще раз можно возвращать-
ся к этой теме? Да и когда 
все-таки начнет функцио-
нировать новый полигон? С 
этими вопросами мы обра-
тились к заместителю главы 
района по вопросам ЖКХ, 
строительства, ГО и ЧС Д.В. 
Кондратьеву. Вот что он нам 
рассказал:

«1 апреля этого года у по-
лигона появился новый хо-
зяин – частный предприни-
матель из Молчановского 
района В.Г. Сысоев, которо-
му в аренду был сдан прак-
тически готовый объект. 1 
июля его планировали запу-
стить, но, как оказалось, не 
все так просто делается. Для 
работы полигона, принятия 
на него отходов, необходимо 
утвердить тарифы. Админи-
страция района направила в 
соответствующие областные 
структуры письма с прось-
бой уменьшения срока рас-
смотрения тарифов.  Также в 
письме мы просили Департа-
мент утвердить их как можно 
в меньшем размере. Букваль-
но на днях нам сообщили, 
что заседание комиссии по 
рассмотрению тарифов состо-
ится только 10-12 сентября. 
После этого они будут опу-
бликованы в газете, и только 
через месяц, то есть не ранее 
середины октября, полигон 
может приступить к работе. 
Сам объект готов к работе: 
огорожена территория, под-

готовлены карты (другим 
словом, ямы), возведен  ме-
таллический санпропускник 
для обеззараживания транс-
порта, выезжающего с поли-
гона. По слова Владимира 
Геннадьевича, готово к рабо-
те и место для рабочих. После 
утверждения тарифов строе-
ние для дежурных он сразу 
же перевезет на объект. Кста-
ти, о рабочих. Еще в апреле 
частный предприниматель 
принял на работу кривоше-
инцев, стоящих на учете в 
Центре занятости населе-
ния. Они хоть сегодня гото-
вы приступить к работе.

В отличие от старой свал-
ки,  все отходы на полигоне 
будут проходить сортировку 
(металл, макулатура, стекло, 
пластик) с целью их сдачи на 
вторичную переработку».

Итак, из беседы с Дмитри-
ем Владимировичем стало 
понятно, что придется подо-
ждать, по крайней мере, еще 
до середины октября. Что ж, 
очень хочется надеяться, что 
к этому сроку  полигон все-
таки заработает. А что же ста-
рая свалка? С пуском нового 
объекта ее закроют, а пока 
она находится в ведении 
Кривошеинского автопред-
приятия, которое и должно 
обеспечивать здесь порядок. 
Как видим, не слишком хоро-
шо у них это получается. 

З. Лебедева. 
Фото автора.

Картина  удручающая
В редакцию газеты не перестают поступать телефонные звонки о 
безобразиях, творящихся на свалке: «Еще в июле  обещали открыть 
новый полигон в  Кривошеино  для  бытовых отходов, а сегодня  на 
дворе, считай, осень. Благо, что лето было без дождей. Сегодня на 
свалку не пройдешь, не проедешь. Кто-то же за это ответственный, 
зарплату получает…»

 На Бровке цапли

В редакцию обратилась 
Мария  Булахова, наш 
постоянный помощник 

по интересным историям. 
Она рассказала о том, что в 
Бровке облюбовали место для 
сборища… цапли. В отличие 
от лебедей, они  близко людей 
к себе не подпускают. Так что 
сфотографировать эту птицу, 
занесенную в Красную кни-
гу  Томской области, практи-
чески невозможно. Это под-
твердил Алексей Шейкин, 
который сделал несколько по-
пыток для того, чтобы заснять  
птицу. Но о своих наблюдени-
ях за ней он рассказал много 
интересного. В частности о 
том, что  птица  взлетает тя-
жело, с подскоками, а голос у 
нее неприятный – квакающий 
и скрипучий, она пуглива.

Мы попросили  ведуще-

го специалиста управления 
охотничьего хозяйства Ев-
гения Криворотова проком-
ментировать это явление. 
Редкость ли цапля в наших 
местах? На это он ответил:

 - Нет, не редкость. Особен-
но в последние годы.  Цапля  
населяет водоемы и заболо-
ченности. К местам гнездо-
вания цапли возвращаются 
рано, еще до вскрытия рек. 
Осенний отлет  затягивается 
до конца октября. Чаще гнез-
дятся  колониями, иногда 
одиночными парами. Гнезда 
устраивают на деревьях, ку-
старниках, тростниках. От-
кладывают  4 -6 яиц. Питают-
ся животной пищей. Отстрел 
этой птицы запрещен. Так 
что лучше  любуйтесь дико-
винной птицей и своих детей 
с ней познакомьте.


